

# Deportan a 4 mil 83 mexicanos en una semana

Los repatriados no llegan esposados al país; hay 2 casos de violaciones a derechos: Sheinbaum



**PEDRO VILLA Y CAÑA  
Y EDUARDO DINA**

—nacion@eluniversal.com.mx

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo informó que durante la primera semana del gobierno de su homólogo de Estados Unidos, Donald Trump, 6 mil 244 personas han sido deportadas a nuestro país, la mayoría mexicanas.

Destacó que del 20 al 26 de enero se ha repatriado a 5 mil 282 personas, de las cuales 4 mil 83 son mexicanas. En tanto, el 27 de enero fueron devueltos 527 migrantes, de los cuales 355 son paisanos, y el 28 de enero fueron 435 personas.

"Del 20 al 26 de enero se ha repatriado un total de 5 mil 282 personas o han llegado a nuestro país 5 mil 282 personas; de ellos, 4 mil 83 son mexicanos. El 27 de enero fueron 527, de las cuales son 355 mexicanos. Y el 28 [de enero], 435 personas", dijo en conferencia.

Sheinbaum confirmó que todas las personas deportadas que han llegado a nuestro país desde Estados Unidos no vienen esposadas; sin embargo, reveló que en esta primera semana de gobierno de Donald Trump hay dos denuncias de presuntas violaciones a los derechos humanos de un connacional y de una mujer guatemalteca.

Señaló que tras estas dos denuncias se interpuso una queja por parte de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) al Servicio de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP, por sus siglas en inglés) y una denuncia en EU para que se revise el caso.

"Cuando llegan se les hace una entrevista para saber si hubo viola-



La mexicana Katherine Velázquez observa un teléfono en un albergue para migrantes en Ciudad Juárez, Chihuahua.

ción a sus derechos humanos. Tenemos de estos días dos casos: uno de una mujer guatemalteca y otro de un compatriota que hablan de violación a sus derechos humanos.

"¿Qué se hace en ese momento? Tanto la queja, por parte de Relaciones Exteriores a la organización, a CBP en Estados Unidos, y una denuncia en Estados Unidos para que se revise el caso. Entonces, son vuelos civiles que llegan desde hace tiempo a nuestro país, en particular al AIFA, y se hace esta entrevista y ahora, la estamos fortaleciendo para proteger siempre. Por supuesto, las y los mexicanos es la gran mayoría de los que

**6,244**

**PERSONAS HAN SIDO**

deportadas a nuestro país en lo que va del gobierno de Donald Trump.

llegan, pero si llega alguna persona de otra nacionalidad le damos todo el apoyo en la frontera y en los centros de atención.

En Palacio Nacional, la Mandataria federal indicó que antes del gobierno de Trump hubo otras denuncias por violaciones a los derechos humanos y que incluso "hay juicios

que se han ganado en Estados Unidos", aseguró.

**185 mil descargas de la app**

José Antonio Peña Merino, titular de la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones, destacó que la aplicación ConsulApp —que incluye el botón de contacto y brinda ayuda a paisanos en caso de detención en la Unión Americana— suma 185 mil descargas.

"La aplicación que se creó junto con la SRE, que tiene dos funciones centrales, ya tiene más de 185 mil descargas. Que, por un lado, tiene información, o sea, una guía para cómo reaccionar, datos de contacto,

por supuesto, de su consulado más cercano, y el botón de ayuda en caso de que requiera un acompañamiento mucho más proactivo".

Explicó que en diciembre iniciaron la simplificación de trámites del Registro Civil y en enero han estado dedicados a todo lo relacionado con los pasaportes, lo que también ayuda a los paisanos que viven en Estados Unidos.

Sheinbaum Pardo también presentó la carta que envió a Google después de que la empresa anunció que Google Maps cambió el nombre del golfo de México por golfo de América, tras la orden en ese sentido de Trump. ●

LUIS TORRES. EFE